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ориентиры. Язык зарисовок живой и лёгкий. 

 

Выдвигаются публикации: 

1.«Великолепная семёрка» 07.06.2023г. 

Секреты счастья многодетной семьи. 

 

2. «Вопреки сломанному детству», 20.09.2023 г. 

Как оставшись в детстве без родителей жительница Добрянки преодолела трудности и построила 
счастливую семью. 

 

3. «Доверяя доктору сердца», 20.03.2024 г. 

Какой он, кардиолог, которому доверяют жизни жители Добрянского округа? 
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СЕМЬЯ

В семье Ирины и Вячеслава 
Каменевых – семеро детей: 
самой старшей дочке Анаста-
сии уже 26 лет, а младшень-
кой, Майе, едва исполнилось 2 
годика. Родители признаются, 
что бывает непросто, но, не-
смотря на трудности, дети для 
них – счастье.

В ЗАГС пошли спонтанно
– История нашего знакомства  
обычная: отдыхали в одной 
компании, вспыхнули чув-
ства – и вот мы уже живём 
вместе. Быстро как-то всё про-
изошло, – вспоминает Ирина.

И вслед за старшей дочкой 
Анастасией у пары родился 
сын Андрей, а затем ещё од-
на дочка – Полина. И каждая 
новость о беременности радо-
вала и ещё больше сближала 
родителей.

– Когда Вячеслав узнал, что 
у нас будет третий ребёнок, он 
просто светился от счастья! – 
вспоминает Ирина. – Сразу же 
сделал мне предложение, хотя 
до этого мы откладывали во-
прос о браке. А тут  – спонтанно 
решили пойти в ЗАГС!

После свадьбы с совсем не-
большой разницей на свет по-
явились Егор, Алиса, Ярослав 
и Майя…

– Знаю, некоторые до сих пор 
считают, что мы рожаем деток  
ради пособий, – улыбается Ири-
на. – Забавно это слышать, ведь 
мы не являемся малообеспе-
ченными и не попадаем под 
действие ни одной программы 
по выплатам пособий. Мы про-
сто любим детей и рады, что у 
нас получилось подарить им 
жизнь! 

Время для мамы
День многодетной мамы рас-
писан поминутно: нужно  про-
водить всех на работу, в тех-
никум, школы и сады, уделить 
время младшей дочке, которая 
ещё только готовится к детса-
ду, наготовить еды, прибраться, 
вечером развезти младших по 
секциям и кружкам…

– Но есть одно правило: всег-
да стараюсь хотя бы час в день 
посвятить себе, иначе можно 
сойти с ума, – признаётся Ири-
на. – Подгадываю, когда все 
расходятся по делам, младшую 
укладываю на дневной сон – 
и… час свободы! В это время 
могу почитать любимую кни-
гу, послушать музыку, просто 
поваляться на кровати… Есть 
ещё мечта – в тишине и спокой-
ствии принять ванну. Но пока 
не получается, всё равно в пол-
уха прислушиваюсь: как там 
дети? Это уже словно инстинкт 
какой-то…

Многодетная мама призна-
ётся, что даже когда крепко 

Пример. Как найти время для себя многодетной маме

Великолепная семёрка

спит, может не услышать, как 
её зовёт муж. Но если во сне 
всхлипнул один из детей – тут 
же просыпается и бежит к кро-
ватке. 

Особенный Егорка
Ирина не просто мама семерых 
детей, она ещё и мама особен-
ного ребёнка. Двенадцатилет-
нему Егору поставили инва-
лидность несколько лет назад.

– Я видела, что с ним что-то 
не так, – рассказывает мама. – 
Он не говорил, не подпускал к 
себе людей, пугался громких 
звуков. С полутора лет я обра-
щалась к неврологам, но они 
больших проблем не увидели, 
сказали ждать. Диагноз нам 
поставили пермские специали-
сты через год после того, как я 
начала бить во все колокола. И 
слова врачей были неутеши-
тельными: прямым текстом 
говорили, что будет «интеллек-
туальным овощем»… Конечно, 
слёз выплакано немерено. И 
принять ситуацию, смириться 
с ней было нелегко. Но кто, если 
не мы, поможет ребёнку?

Ирина решила бороться за 
сына: всевозможные реаби-
литации, массажи, занятия, 
поездки. И теперь, спустя не-
сколько лет, специалисты при-
знают, что всё не так плачевно.

– Говорят, у Егора хорошие 
шансы на социализацию, – с 

улыбкой говорит Ирина. – Сей-
час он в школе, пусть и на ин-
дивидуальном обучении, но у 
него такой прогресс! Он пишет, 
читает, считает…  Да, он отста-
ёт в развитии, но он обучаем! 
Считаю, что большую роль в 
этом сыграли не только реаби-
литации, но и педагоги. Егор 
посещал детсадовскую группу 
для особенных детей, где с ним 
занимались Анатолий Миронов 
и Наталья Чернышова, сейчас 
он обучается у педагога  Ната-
льи Голенкевич. Это уникаль-
ные люди. Они, на мой взгляд, 
сделали невозможное – смогли 
найти подход к моему непро-
стому в общении ребёнку. Я 
очень рада, что у нас, в Добрян-
ке, есть такие специалисты!

Отложить все дела ради 
детей
– У меня нет особых секретов 
воспитания, – говорит Ирина 
Каменева. – Я просто всегда 
стараюсь быть рядом с детьми. 
Если я собралась, например, 
мыть пол, а кто-то из детей про-
сит прочитать книжку, значит, 
швабра отправляется в угол, 
а мы идём читать книжку. Ес-
ли кто-то из детей хочет по-
говорить – я отложу все дела 
и выслушаю. Просто потому, 
что это важнее. И я знаю – они 
доверяют мне, ведь я всегда на 
их стороне. Они расскажут о 

плохой оценке, потому что я не 
буду за это ругать, но мы обсу-
дим, найдём корень проблемы 
и вместе решим её.

А вот папа в семье Камене-
вых считает, что иногда нужно 
проявить и строгость: всё же 
дисциплина тоже должна быть. 
Его слово в доме – закон. Но при 
этом он всегда первый поддер-
живает все идеи детей: поехать 
в парк аттракционов, на рыбал-
ку, на «сосиски» – папа всегда  
«за». Кстати, сосиски и купаты 
Вячеслав делает исключитель-
но сам, это его хобби.

– А ещё мы любим прово-
дить время на даче, – говорит 
Ирина. – Огорода у нас там нет,  
мы организовали пространство 
именно для детей – бассейн, 
качели, песочница. Каждый год 
на всё лето уезжаем туда: заби-
раем детей из садиков, школь-
ники на каникулах. У нас полу-
чается полноценный отдых!

Общего фото нет
Есть в их семье одна пробле-
ма  – практически невозможно 
собраться всем вместе. Стар-
шая дочка Анастасия живёт 
и работает в Сочи. Нынче, в  
мае, ей наконец-то удалось 
выбраться в Добрянку, но вот 
незадача – сын Андрей в это 
же время проходил производ-
ственную практику в другом 
городе.

– У нас даже фото общего 
нет, – смеётся Ирина, – но разве 
это главное? Зато какие у меня 
дети  все умнички! Настя – уже 
самостоятельная личность, Ан-
дрей в июне диплом в техни-
куме будет защищать,  Полина 
пишет картины, занимается в 
Школе искусств, Егор радует 
своими успехами, Алиса нынче 
идёт в первый класс, увлекает-
ся танцами, занимается в ан-
самбле «Индиго». Подрастают 
малыши Ярик и Майя…     

Нынче в феврале, в сезон 
вирусных инфекций, Камене-
вы заболели. И, как это быва-
ет в больших семьях, ребята 
болели друг за другом – один 
выздоравливает, второй забо-
левает…

 – И я несколько дней в этом 
круговороте: лекарства, вра-
чи, больница. Чувствую, всё, не 
могу больше, – делится Ирина. 
– И тут звонит сын Андрей, он 
в то время был в другом городе 
на практике. Вот я ему и рас-
сказала о наших проблемах, 
вскользь упомянула, что день-
ги на лекарства «утекают». Он 
выслушал, мы попрощались, и 
буквально через минуту про-
пиликал телефон: сын прислал 
заработанные 10 тысяч рублей. 
Говорит, мама, это самая малое, 
что я могу сделать… Знаете, до 
слёз трогательно. Значит, хоро-
ших мы детей воспитали… 

Страницу 
подготовила 
Ксения 
Блажиевская

 e Один из редких общих снимков семьи Каменевых был сделан ещё до рождения младших детей – Ярика и Майи. / ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА
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СЕМЬЯ

Люди и судьбы. Жительница города рассказала, как, оставшись сиротой, сумела преодолеть трудности

Вопреки сломанному детству
Жительница Добрянки Евгения 
Частухина стала героиней 
проекта «Успех вопреки. 
История неидеального 
детства». Это цикл коротко-
метражных фильмов о людях, 
сумевших преодолеть жизнен-
ные трудности.

«Маму практически 
не знаю…»
«У каждого человека в жизни 
чёрные и белые полосы череду-
ются. Но, видимо, у меня в дет-
стве была тоненькая белая 
и широкая чёрная полоса», – 
признаётся в начале фильма 
Евгения.

…В семье Женя была самой 
младшей среди четверых де-
тей. После её рождения папа 
начал прикладываться к бу-
тылке, мама – гулять, а позже 
и пить. Вскоре органы опеки 
забрали детей от спившихся 
родителей. И в 4 года Женя 
с братом и сёстрами оказалась 
в детском доме.

– Маму свою я практически 
не знаю. Первый раз увидела её 
фотографию в 13 лет, – вспоми-
нает Евгения. – По рассказам 
родственников, она была очень 
красивая: стройная, голубогла-
зая, с вьющимися рыжими во-
лосами. Я бы многое отдала, 
чтобы она сейчас была рядом…

Но та умерла в 1999 году, 
Жене тогда было всего 6 лет. 
Когда страшную новость сооб-
щили девочке, у неё случилось 
сильнейшее нервное потрясе-
ние, которое повлекло за собой 
проблемы со здоровьем. У Евге-
нии начали случаться эпилеп-
тические припадки. В эти мо-
менты она не контролировала 
себя: бросалась на детей, рвала 
зубами одежду и даже мягкую 
мебель.

– Вот такой сбой выдавала 
моя нервная система, – поясня-
ет Женя.

Новогоднее чудо
Когда она училась в пятом 
классе, родная сестра мамы 
забрала из детдома всех чет-
верых ребят. Вроде бы чёрная 
полоса позади, но… Тётка тоже 
пристрастилась к спиртному. 
И снова вместо тёплой семьи  – 
приют.

Женя признаётся, что не пе-
реставала верить в чудо, в на-
стоящую семью. И однажды, 
30 декабря, в канун Нового го-
да, в приют приехали мужчи-
на с женщиной, которые стали 
приёмными родителями.

– Перед тем как забрать нас 
с сестрой, они заехали в мага-
зин, – рассказывает Евгения. – 
И вот это количество продук-

тов, которое выгружалось, 
у нас вызвало шок! Разные ви-
ды колбасы, хлеб, вкусняшки, 
коробки конфет, печенья и… 
мороженого! Вкус того моро-
женого я до сих пор вспоминаю 
с трепетом. В тот момент я по-
няла – началась белая полоса…

«Чтобы никто не пил»
– Когда я узнала, что гибель 
мамы была связана с употре-
блением алкоголя, решила, что 
стану медиком, буду помогать 
людям бороться с зависимо-
стью. Чтобы никто не пил. Для 
меня это было какой-то дет-
ской молитвой: «Чтобы никто 
не пил», – признаётся Женя.

Сегодня она – фельдшер-
нарколог медицинского осви-
детельствования о состоянии 
алкогольного и токсического 
опьянения в Добрянской боль-

нице. Вызвать на работу её мо-
гут в любое время суток.

Застала Евгения на работе 
и сложные ковидные време-
на. В самый пик работала в со-
ставе спецбригады, которая 
выезжала к инфицированным. 
А ведь пойти на борьбу с но-
вым, неизведанным заболева-
нием готов был не каждый.

– Некоторые сотрудники 
пытались избежать встречи 
с ковидом, а Женя, наоборот, од-
ной из первых изъявила жела-
ние быть в ковидной бригаде, – 
говорит главврач Добрянской 
больницы Андрей Пьянников.

«Воспитывать себя»
Сегодня у Евгении своя семья: 
любящий муж Константин 
и трое деток. Есть прекрасный 
дом, хозяйство с курами и ма-
леньким огородом.

– Мой муж – это моё всё. 
Он семьянин, Папа с большой 
буквы. Бессонные ночи, пелён-
ки, болезни детей – он всегда 
со мной, – признаётся счастли-
вая жена.

Константин, улыбаясь, де-
лится секретом взаимоотноше-
ний с детьми:

– Воспитание происходит 
не тогда, когда ты их воспи-
тываешь, а когда они начи-
нают подражать тебе. И если 
ты мусор, брошенный кем-то, 
подобрал и отнёс в урну, то ре-
бёнок сделает так же. То есть 
нужно себя в первую очередь 
воспитать, а уже потом – ре-
бёнка.

– Мы лёгкие на подъём, 
всегда в движении: лес, рыбал-
ка, пляж… Как говорится, за всё, 
кроме голодовки! Но голодов-
ка нам не грозит – приёмная 
семья научила меня готовить 
огромными объёмами! – улы-
бается Евгения.

Не падать духом
В комнате старшей дочки, 
9-летней Ксении, висит карти-
на. Её создавали всей семьёй, 
когда Ксюше был всего годик: 
отпечатки ног и рук мамы, па-
пы, дочки, множество ярких 
красок…

– Такая большущая цве-
тастая память. Придёшь, по-
смотришь и понимаешь: всё 
хорошо, – признаётся Евгения, 
и добавляет: – Никому и ни-
когда нельзя падать духом, 
говорить, что всё кончено. Нет. 
Всё только начинается. Верьте, 
белая полоса обязательно на-
станет…

* * *
Фильм можно посмотреть 
в группе «ЗОРИ ПЛЮС» в соцсе-
ти «ВКонтакте».

 e В ковидные времена фельдшер Евгения Частухина ездила к пациентам.  e Женя любит готовить для своей большой семьи. / КАДР ИЗ ФИЛЬМА

 e Съёмочная группа работала над фильмом в семье Частухиных несколько дней. / ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА

 d ЛУЧШЕ ВСЕХ НАРИСОВАЛИ. Татьяна Понькина из Добрянки и её сын Захар 
стали победителями Всероссийского детского конкурса рисунков «По страницам 
книг Бориса Заходера». Они участники семейного клуба «Сказочные фантазии» 
при Центральной детской библиотеке (руководитель Людмила Резниченко).
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Люди дела. Кардиолог Сергей Бусов две трети жизни трудится в Добрянской больнице

В конце марта кардиолог 
Сергей Бусов отмечает 
юбилей – 60 лет. Две трети 
жизни из них он работает в 
Добрянской больнице.

Дальневосточное детство
Сергей Бусов вырос в далёком 
дальневосточном селе Сапро-
ново. Бережно передаётся из 
поколения в поколение исто-
рия о том, как семья его пра-
деда в начале прошлого века 
уехала из Белоруссии на Даль-
ний Восток, где по царскому 
указу переселенцам выдава-
лись наделы земли.

– Люди ехали на пустое 
место, – рассказывает Сергей 
Васильевич. – Добирались не 
один месяц. Всё нажитое вез-
ли с собой – от скота до гвоз-
дей, которых на безлюдных 
землях было не достать…

Новое село за его красоту 
первые жители назвали За-
видное. А после Гражданской 
войны переименовали в Са-
проново – в честь земляка-
красноармейца, казнённого 
японцами.

Только в белом халате
С детства будущий врач, как 
и другие сельские дети, был 
приучен к труду: ухаживал за 
скотом, заготавливал корма, 
копал огород – не боялся ни-
какой работы. Помогал отцу 
в столярной мастерской. Но 
себя во взрослой жизни видел 
только в белом халате.

– Почему? Даже не знаю, 
– пожимает плечами он. – Мо-
жет быть, потому, что часто 
приходилось видеть работу 
медиков, ведь у нас в школе 
постоянно проводили медос-
мотры, прививки ставили. Хо-
телось быть похожим на этих 
людей. Кроме того, моя тётя 
работала патронажной медсе-
строй по детству. Добрая, не-
равнодушная, всегда готовая 
помочь. Ей сейчас за восемьде-
сят, а она до сих пор такая же. 
Наверное, и её пример сыграл 
не последнюю роль в моём вы-
боре профессии.

Чем удивила Добрянка
Окончил Сергей Бусов Амур-
скую медакадемию в Благо-
вещенске, и по распределению 
в 1981 году молодой терапевт 
приехал в Добрянку для про-
хождения интернатуры, а за-
тем ему предстояло отправить-
ся в больницу села Перемское.

– Добрянка тех лет удивила, – 
признаётся доктор. – Вроде бы 
и город, а дороги – грунтовые, 
пыльные, телефонов нет. Даль-
ний Восток в советское время 
был более «продвинутым»: у 
нас в небольшом селе почти 
у всех были домашние теле-
фоны. Будучи студентом, я 
спокойно звонил родителям, 
общался. О том, как совершать 
звонки через коммутатор, уз-
нал только в Добрянке.

Доверяя доктору сердца

Зато больница была новая, 
современная для тех лет. Кол-
лектив – сплочённый. И, не-
смотря на бытовые неуряди-
цы, о тех годах Сергей Бусов 
говорит только в превосходной 
степени:

– Я пришёл, когда больницу 
возглавлял Николай Зайцев, 
человек, который очень радел 
за учреждение, за коллектив. 
Работать под его руководством 
было удовольствием!

А в Перемское тогда Сергей 
Бусов так и не уехал, хотя при-
знаётся, что был готов, жизнь 
в селе его не пугала, но… вме-
шалась любовь. Молодой док-
тор женился на коллеге Ольге, 
которая также трудилась те-
рапевтом.

– Готовы были переезжать 
семьёй, но два врача в Перем-
ском были не нужны, – вспоми-
нает он. – Нам предложили рас-
смотреть Полазну, и мы почти 
согласились. Но в это время в 
Добрянке открывалось карди-
ологическое отделение, мне 
предложили освоить профес-
сию кардиолога, я согласился. 
Так мы и остались здесь, в До-
брянской больнице.

Пациенты  
с медсправочником
Сергей Бусов вспоминает, что 
в начале практики в карди-
ологическом отделении па-
циенты относились к нему 
настороженно, бывало, даже 

спорили с назначениями пре-
паратов.

– Одна женщина с пороком 
сердца медицинские спра-
вочники приносила на приём. 
Зачитывала мне выдержки, 
уточняла назначения, – гово-
рит он. – Но в итоге, убедив-
шись в моих знаниях, впослед-
ствии хотела лечиться только 
у меня. Сейчас тоже встреча-
ются такие пациенты: черпают 
знания о болезни из Интерне-
та. Но и я уже набрался опыта, 
у меня есть ответ на каждый 
вопрос. 

А сколько за эти годы на-
копилось практики! И не толь-
ко в стенах больницы. Так, 
например, однажды доктору 
пришлось помогать при эпи-
лептическом приступе соседу 
по вагону в поезде. Для путе-
шественника тогда всё закон-
чилось хорошо. А один случай 
доктор называет поистине 
уникальным:

– На рядовом утреннем об-
ходе в стационаре измеряю 
давление у пациента. И слышу 
– чёткие три удара, а затем ти-
шина… Прямо во время обхода 
у пациента остановилось серд-
це! Здесь счёт идёт на минуты. 
Есть 120 секунд, чтобы с помо-
щью дефибриллятора успеть 
«завести» сердце. К счастью, 
тогда в отделении дефибрил-
лятор был, и пациента удалось 
спасти. Не хочется думать, что 
было бы, если бы в это время 

не было обхода. Позже выяс-
нилось, что пациента беспо-
коили боли, но он храбрился 
и терпел, ведь «мужчины не 
жалуются»…

В награду –  
заграничный круиз
Бесценный опыт и знания 
помогли добрянскому врачу 
стать лучшим среди кардио-
логов Пермского края в 2003 
году. Тогда московские про-
фессора проводили курс лек-
ций для «сердечных докторов» 
региона. А по итогам такой 
учёбы проверили, кто лучше 
всех усвоил пройдённый ма-
териал. И безоговорочным по-
бедителем стал Сергей Бусов. 
Наградили добрянца тогда 
эксклюзивным подарком – пу-
тёвкой в речной круиз по Сло-
вении и Хорватии.

Это был тот редкий момент, 
когда доктор мог позволить 
себе отдохнуть, не думать о 
работе и пациентах. Сейчас, 
оглядываясь назад, Сергей Бу-
сов вспоминает, что даже дети, 
когда росли, видели его редко: 
всё своё время он посвящал 
медицине.

– Каждый день смены с 8 
до 18 часов, плюс два ночных 
дежурства на неделе, и, ког-
да приходишь домой, хочется 
просто выспаться, а потом – 
снова на работу, – рассказыва-
ет доктор о своих буднях.

Отвлечься от работы помо-

гала любимая дача – Сергей 
Бусов до сих пор с удоволь-
ствием выращивает огурцы, 
томаты, картофель на своём 
участке в «Дружбе».

– Физический труд помо-
гает перезагрузиться, – объ-
ясняет он. – Ведь врач, уходя 
из больницы, не перестаёт 
работать. Я постоянно думаю 
о пациентах: как ещё можно 
помочь, что сделать, что назна-
чить… И только с физической 
нагрузкой переживания начи-
нают отступать.

Три фактора  
для здорового сердца
Сегодня Сергей Бусов ведёт 
консультации пациентов 
дневного стационара. Отме-
чает, что продолжительность 
жизни людей с сердечными 
заболеваниями, особенно с ин-
фарктами, значительно воз-
росла.

– Это, конечно, благодаря 
тому, что инфарктников сей-
час оперативно отправляют в 
специализированный перм-
ский центр, где им оказыва-
ют высокотехнологичную по-
мощь, – говорит он. – А вообще, 
для профилактики сердечных 
заболеваний необходимо сле-
дить за давлением, сахаром в 
крови и холестерином. Это ос-
новные факторы, которые вле-
кут за собой проблемы с серд-
цем. А хочется, чтобы жители 
нашего города были здоровы!

 e  Кардиолог Сергей Бусов мог уехать по распределению в Перемское или Полазну, но по счастливой случайности остался в Добрянке.  
/ ФОТО АВТОРА


